

# 1919, année remarquable pour Phalsbourg

Deux évènements majeurs marquent le retour de Phalsbourg à la France :

- Le 22 août 1919, le président de la République Raymond Poincaré vient décerner à Phalsbourg **la croix de chevalier de la Légion d'honneur** pour son comportement héroïque lors du siège de 1870. Phalsbourg fait ainsi partie, avec Strasbourg et Bitche, du petit nombre de villes françaises (70) ayant reçu cette distinction suprême.
- Le 12 octobre 1919 est inauguré le monuments aux morts de Phalsbourg appelé, Monument des Trois Sièges. David Weill, fils d'Alexandre Weill, remet à cette occasion les dons collectés en Amérique à l'initiative de son père et de la communauté juive de Phalsbourg expatriée en Amérique. ces dons contibueront , entre autres à la création du Musée de Phalsbourg, inauguré en 1938.

## La seconde guerre mondiale (1939-1945)



Sombre période qui voit la Place d'Armes se transformer en Adolf Hitler Platz, où la propagande nazie efface toute trace de la statue du comte Lobau sur les cartes postales de la Place d'Armes, où les inscriptions du monument aux morts sont effacées à la peinture noire. En ces temps de malheurs,

retenons quelques faits positifs : la statue du comte Lobau est restée sur la Place d'Armes tout au long de la guerre, la synagogue et le cimetière juif ont été préservés dans leur intégralité.

La guerre s'achève par la libération de Phalsbourg par la 2e Division Blindée de Leclerc, le 22 novembre 1944. En témoigne le char *Bourg-la-Reine* à l'entrée ouest de la ville et mis en place à la demande de Leclerc comme témoin de cette libération